

JENIFER MICHELLE BRAVO VELÁZQUEZ

ECONOMÍA DE LA SALUD

NUTRICIÓN

UNIVERSIDAD DEL SUR

## Definición de economía de la salud

Los análisis en el campo teórico de la Economía de la Salud vinculan a las Ciencias Médicas y a las Ciencias Económicas, se aportan conocimientos científicos, así como métodos y enfoques que conforman un marco teórico metodológico de beneficio común.

Existen otros sectores que adoptan políticas que de forma directa o indirecta determinan la salud de los individuos y de las colectividades, tienen necesariamente que manejarse los aspectos económicos con enfoque epidemiológico.

Algunos autores la definen como la Ciencia Económica que estudia la acción de las leyes, objetivos económicos, condiciones, factores que aseguran la satisfacción máxima de las necesidades de la sociedad en la atención médica y protección de la salud de la población.

En el sistema de salud se tiene que cumplir la integración multidisciplinaria, y en esta ocupan una posición relevante la integración de la planificación y el financiamiento con las disciplinas clínico-epidemiológicas como un sistema.

## Oferta y demanda conceptos básicos

La ley de la oferta y la demanda refleja la relación entre la demanda que existe de un bien en el mercado y la cantidad del mismo es ofrecido en base al precio que se establezca.

Así, según el precio que haya en el mercado, los oferentes están dispuestos a fabricar un número determinado al igual que los demandantes están dispuestos a comprar un número determinado.

Exceso de oferta: Cuando existe exceso de oferta, el precio al que se están ofreciendo los productos es mayor que el precio de equilibrio. Por tanto, la cantidad ofrecida es mayor que la cantidad demandada.

Exceso de demanda: Por el lado contrario, cuando existe escasez de productos, significa que el precio del bien ofrecido es menor que el precio de equilibrio.

## Oferta y demanda de los servicios de salud

Los servicios de salud, vistos como función de producción, resultan de la combinación entre las cantidades de insumos empleados y las cantidades de productos obtenidos.

El resultado de esta función de producción en el sector de la salud, asociado a la intervención de otros sectores de la economía, como educación, cultura, etc., propician un producto final: estado de salud de la población, Los principales factores de la oferta son:

- Precio de los factores de producción o servicio
- El estado de la tecnología.
- Los objetivos empresariales de los productores.
- El precio del bien servicio producido.

Para regular la oferta se debe estudiar, por tanto, los factores estructurales y de producción, el equipamiento, el esquema de organización y el financiamiento .los recursos humanos, como elemento primordial para el quehacer de las acciones de salud, están conformados por profesionales, técnicos y trabajadores de servicios y administrativos, La tecnología sanitaria abarca todo el equipamiento médico, medicamentos, recursos de laboratorio y otros departamentos técnicos, así como las técnicas y procedimientos médicos.

La relación entre demanda y necesidad se expresa en que la necesidad es una sensación de carencia de algo, un estado fisiológico o psicológico, es común a todos los seres humanos, con independencia de los factores étnicos y culturales.

La ignorancia del consumidor está dada fundamentalmente por la ausencia de información de la oferta, no está preparado para tenerla, aunque quisiera. La incertidumbre se manifiesta con mayor fuerza en este tipo de servicio por constituir la enfermedad un evento imprevisto, y no poder prever en qué momento se va a producir y con cuánta intensidad.

La estrategia de dirección de la demanda es la que trata de canalizarla a las disponibilidades de servicios existentes. El éxito se logra:

- Desarrollándola fuera de momentos pico.
- Utilizando servicios complementarios.
- Con la creación de sistema de reserva.

### Ética médica definición

La ética es la encargada de discutir y fundamentar reflexivamente ese conjunto de principios o normas que constituyen nuestra moral,

La deontología médica es el conjunto de principios y reglas éticas que han de inspirar y guiar la conducta profesional del médico. Los deberes que se imponen obligan a todos los médicos en el ejercicio de su profesión, independientemente de la modalidad. Todo profesional en la salud, debe tomar en cuenta estos principios los cuales son fundamentales para éste.

### Ética médica y economía de la salud

La crisis económica que afectó a la mayoría de los países de la región a partir de 1980, dominada por la deuda externa y por la necesidad de las economías de las naciones , Ello trae consigo la generación de una cultura de la salud que garantice la promoción y

protección de la vida como valor supremo, y que la población pueda acceder a servicios oportunos, equitativos y universalmente disponibles.

reconoce que la salud se produce y se consume dentro de un mercado, como cualquier otro producto o bien, por tanto, su interés primario es el de conocer la demanda y la oferta de los servicios de salud .

La economía analiza las distintas alternativas de elección en el nivel individual y social, y estudia el problema de la utilización de exiguos recursos. Esta última característica permite incorporar dos de los pilares de economía: la eficiencia y la equidad.

La primera se relaciona con la obtención del máximo beneficio a un mínimo costo; por ejemplo, ningún paciente debe ser tratado o remitido a un nivel de atención superior si es posible su diagnóstico o tratamiento adecuado en una instancia inferior.

El financiamiento de la salud es ahora el meollo de la política sanitaria y esta, a su vez, un aspecto muy significativo de la política en general. La teoría y la praxis de la justicia configuran entonces el concepto y el cuidado de la salud , en la atención sanitaria, las cuestiones referentes a estructura y asignación de recursos, siempre implican interrogantes sobre la justicia .

## Financiamiento y presupuesto

El financiamiento de los servicios de salud está dentro del denominado gasto social, que incluye, además: educación, vivienda, saneamiento y protección de niños y ancianos.

El financiamiento implica el cubrir los costos que demandan los servicios de salud para garantizar un entorno saludable, prevenir las enfermedades, promover la salud y atender los requerimientos de los usuarios, el financiamiento del sector salud puede ser dividido en dos grandes rubros: público y privado. En el primero se incluyen todos los aportes que hace el Estado; en el segundo, los aportes que en forma directa efectúa cada ciudadano.

Fuentes posibles:

- Financiamiento con recursos nacionales.
- Financiamiento con recursos externos.

Pueden ser:

- Estatales.
- Seguridad social.
- Contribuciones de organismos no gubernamentales.
- Contribuciones voluntarias.
- Pago directo del usuario.

Para alcanzar las metas propuestas en un periodo determinado, es preciso contar no solo con el capital humano, sino también con aquellos recursos materiales que facilitan el desarrollo de la actividad, este debe ser cuidadosamente elaborado, por lo que es importante que se coordinen colectivamente las tareas, de modo que cada cual precise puntualmente sus necesidades, es un balance de Ingresos y Gastos que posibilita controlar el uso de los recursos financieros.

Los ingresos del presupuesto se conforman teniendo en cuenta los volúmenes de producción, ventas de mercancías, crecimientos de la productividad, disminuciones de costos y la política tributaria, Los ingresos del presupuesto se conforman teniendo en cuenta los volúmenes de producción, ventas de mercancías, crecimientos de la productividad, disminuciones de costos y la política tributaria.

### Sistema nacional de contabilidad

La contabilidad es la disciplina que permite reflejar la actividad económica de un negocio. Se basa en un conjunto de procedimientos estandarizado, el objetivo de la contabilidad es proporcionar información de confianza sobre los resultados de una empresa obtenidos en un periodo de tiempo determinado.

La documentación sirve para tener todo organizado: saber de dónde vienen las entradas y salidas de dinero o capital de la empresa. Asimismo, es importante declarar e informar a las autoridades fiscales de cada uno de estos movimientos, ya sea a final del ciclo contable, del trimestre o cuando sea requerido, es importante tener un control de estas entradas y salidas de dinero para poder llevar un seguimiento de lo que se conoce como presupuesto, es decir, cuánto dinero hay disponible, de esta manera, la contabilidad puede tener un carácter interno, para que la propia empresa sepa en qué situación económica se encuentra.

Para que cualquier apunte contable sea lícito y cumpla con la legislación, deben darse una serie de características, asimismo, la contabilidad debe ser completa y basarse en el tiempo en que ocurrió el movimiento a contabilizar, así se previene el fraude. Finalmente, todo tiene que estar legalmente archivado, por medio de ella, se interpretan los resultados obtenidos.

## El costo

la eficiencia de los servicios de salud se enfoca desde los puntos de vista económico, médico y social, es el aporte positivo que brindan estos servicios de salud a la economía nacional, tiene su principal campo de aplicación en las unidades de servicio de salud y constituye uno de los instrumentos más importantes utilizados en la programación y gerencia de los servicios de salud, para la valoración de la eficiencia económica en la utilización de los recursos empleados, se hace necesario conocer su costo.

La contabilidad registra, clasifica y resume en forma propia y en términos monetarios las operaciones económicas que acontecen en cualquier entidad o empresa, la Contabilidad de Costos se relaciona, general y fundamentalmente, con la acumulación, interpretación y análisis de información de costos, para su uso interno por parte de los directivos en la planeación, el control y la toma de decisiones .

La contabilidad de Costos tiene como finalidad proveer la información requerida para las operaciones de planificación, registro y control, cálculo y análisis, salvaguardando los activos de la organización y estableciendo comunicaciones con las partes interesadas ajenas a la empresa.

El costo es el conjunto de indicadores que permiten evaluar la eficiencia económica en la institución, pues se necesita saber cuánto le cuesta a la misma realizar las actividades que le son inherentes, de acuerdo con su nivel de atención.

la complejidad de los costos está determinada por las múltiples y diversas acciones que ocurren en las diferentes actividades de salud. dado el incremento en los montos de las inversiones en nuevas unidades y equipamiento, así como en las cuantías destinadas a las acciones de salud, cada día reviste mayor importancia la necesidad de conocer los costos de diferentes tipos de instituciones de salud, la salud constituyen un instrumento de trabajo de la gestión administrativa, tanto para la institución, como para los diferentes niveles del sistema nacional de salud como organización.

La formación de los Costos en Salud ha venido perfeccionándose y acrecentándose gradualmente en el transcurso de su aplicación, de acuerdo con los modos prácticos y al aporte de especialistas y profesionales de las distintas entidades del Sistema Nacional de Salud. Los Costos en Salud constituyen un instrumento metodológico en las diferentes actividades del Sistema Nacional de Salud.

## Antología UDS